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去年7月，汪大总带领团队完成了公司创立以来最快的一次
收购。不到3个半月的时间，他们协同国内的东北工业集团，从
老东家德尔福手中成功买下汽车接收系统项目，成为中国汽车
零部件企业走出去的重要一步。

“这场仗打得很漂亮，我们竞标的价钱并不高，但是赢了全
部的对手。”汪大总说，让国外同行刮目相看的是，这支来自中
国的团队在短短几个月之内，就完成了包括政府审批、资金打
出、尽职调查在内的全部收购流程，“一点儿都不拖泥带水。”

从第一次好不容易打下“持久战”，到如今速战速决，在汪
大总看来，这一次不仅因为他们找到了共赢点，更因为他们占
有了“天时地利”。

天时，是中国市场近几年来持续扩大并保持增长的良好态
势；地利，是巨大的中外协同效应，让国外企业想与中国“亲
密接触”的愿望越来越迫切。而中国政府对于企业走出去的大
力支持，国内办事流程的不断简化灵活，更让汪大总“如虎添
翼”。

“现在，国外的企业都很认可中国，因为他们相信，他们的未
来在中国。”汪大总说。听说是被中国企业收购，德尔福的员工都
拍手欢迎。他们知道，中国企业是来做加法的，不仅不会让他们
面临失业，还能帮助他们进入中国这个潜力无限的广阔市场。

汪大总记得，当年初做中国汽车企业海外并购时，总得绞
尽脑汁向国外卖家推介自己，争取信任。而现在，却是一番截
然不同的景象。“德尔福这两天又有个合作计划，你知道他们第
一个电话打给谁吗？打给我们。”汪大总笑道。

这样的变化就发生在最近两三年间。2014年，中国实际对外
投资超过利用外资的规模。也是在这前后，汪大总团队联合国内
企业，一举拿下4起汽车行业的海外并购。此后，路越走越顺。

“我们很幸运，背靠中国这样一个快速发展的伟大国家。”
汪大总说。从20世纪80年代初开始引进外资建立合资企业，到
如今大手笔海外并购，他目睹了中国汽车行业国际化进程从1.0
版到2.0版的升级全过程。

更让他感到庆幸的是，他是见证者，也是参与者。无论是
引进来，还是走出去，华商始终是中国与世界之间的一座桥
梁。“在两边信息不对称的时候，我们可以发挥独特的优势，也
能找到巨大的机遇。”汪大总说。

现在，汪大总不仅利用自己的优势，在中国汽车企业走向
海外的过程中“扶一把”，还凭借丰富的经验“送一程”，参与
投资之后的企业管理，让中国企业走得更稳。“我希望帮助打造

‘中国的德尔福’、‘中国的博世’。”
坐在一间极为简洁的办公室里，汪大总娓娓道来关于自

己、关于中国汽车的故事。办公室面积之
小 ，很 难 让 人 将 之 与 动 辄 十 几 亿 美 元 的
并购联系在一起。已过花甲之年的他，一
身低调的灰色西装，鬓角已有不少银发。

当被问及为何将自己的公司取名春
晖，这位旅美 30 多年的华商不假思索地
说，这是取自 《游子吟》：“谁言寸草心，
报得三春晖。”

经历时代动荡，却
不忘家学渊源，用知识
改变命运；担任外企高
管，也能华丽转身，服
务国企；事业有成，却
老骥伏枥，转型创业。
从郑州五七青年农场
的下乡知青，到引领中
国汽车行业国际化发
展的佼佼者，汪大总用
过人的智慧和开阔的
眼界赢得了自己的主
动人生，并在中国汽车
发展的历程中留下自
己的精彩一笔。

汪大总祖籍江西乐
平。1971年，初中毕业
的他加入下乡的队伍，3
年后以工农兵学员的身
份被推荐进入531机械
工业学校就读。

1978 年，汪大总
考上了华中工学院出国研究生，之后
远赴美国康奈尔大学求学，并于 1985
年拿到机械航空专业的博士学位。

毕业后，汪大总进了美国通用汽车
公司工作，最初在公司下属研究院担任
高级工程师。此后，他历经 12个部门，
从零部件到工程，从整车生产到销售部
门，先后担任过研究中心和系统工程中
心等部门首席工程师、决策与设计方法
部门经理、通用下属德尔福公司能源及
发动机系统大中国区总经理兼总工程
师等职。曾因首创和组织领导虚拟汽
车开发工程，获通用最高荣誉奖。

2006 年，汪大总离开了通用，回国
担任上汽集团副总裁，负责技术管理和
自主品牌开发。在上汽工作期间，汪大
总在海外并购上初试牛刀。2008年，汪
大总被聘为北汽总经理，进入更大的平
台一展身手。在北汽任职期间，汪大总
着力打造北汽自主乘用车体系，先后通
过 4起成功的国际品牌并购，为北汽自
主品牌发展打下重要基础。

国企聘任到期后，汪大总决定投
身金融，转型创业，于 2011 年成立了
春晖资本，着力于中国企业尤其是车
企的海外并购业务。几年来，春晖资
本已完成9个海外并购项目，并购额平
均在2亿美元。

通过国际并购，汪大总帮助推动
了中国汽车自主零部件产业的国际化
发展，依赖强大的零部件做支撑，促
进中国车企开发助力转向、自动变速
器等颠覆性的前瞻技术。

作为美籍华商，汪大总还担任美
国华人精英组织“百人会”大中华区
联席主席，致力于推动中美关系的发
展。每年，“百人会”都会和国内侨务
部门合作举办中美关系战略对话，同
时设立奖金，培养青年领袖人才。

19 世纪，孤悬于南太平洋中心的斐济人迹
罕至，因此没有移民条例，外人可以自由出
入。华人进入南太平洋地区是 19世纪上半叶的
事。这些华人在欧洲商船上当木工、厨师，也
有一些华商来买檀香木运往广州。檀香木采伐
殆尽后，精明的华商又转向收购海参、龟壳和
珍珠贝等特产。这些华人目睹南太平洋的旖旎
风光和奇特粗犷的风土民俗，心目中留下了毕
生难以磨灭的记忆。

第一位来到斐济的华人是“康利”的创始人，
这位华人叫梅屏耀，又名百龄。梅屏耀是广东台
山端芬镇人，清咸丰二年（1852年）到澳大利亚悉
尼谋生，咸丰五年（1855年）从维多利亚驾驶帆船
来斐济的列武卡定居。他在列武卡开了康利公
司，这也是斐济第一家华人公司。

在梅屏耀之后接踵而来的华人也在斐济建
立了自己的事业，并且抓住了市场的契机，在
极短的时间内将生意的触角伸到了斐济大小岛
屿的各个角落。可以讲，在 20世纪初，斐济华
人已行风气之先，创造了今日流行全球的生意
网络。华人除了经营洗衣馆、饼铺、餐馆、种
植之外，还盯上了贸易和零售批发这一行业。
因为斐济的土特产散布在各个山头，精明的华
人就到各处建立分店。为了扩张壮大生意，更
在亲朋戚友和同姓宗亲中招股集资。他们有了
足够的资金便可大量囤积货物，保障供应。这
种集团性的经营模式，令华商能广泛而及时地
将各地的檀香木、海参、土酒与椰干资源掌握
在手。当时华商建立的巨大商业网络，那些无
处不在、日夜营业的小店，几乎垄断了斐济的
零售批发生意，也引起了欧裔商人的抗议，因
为他们根本无法与遍地开花的华商竞争。

斐济的华人公司曾在相当长的时间里成为
斐济经济中显赫的明星。这些公司创始人白手
兴家的故事，也成为后人流传的美谈，并作为
一种精神的感召与激励，促使无数华人后进努
力奋斗，开创在斐济的人生新天地。

（来源：中国侨网）
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“我欣赏‘主动’这个词。”聊起自己，汪大总开门见山地
说。事实上，他的每一次事业转折，都与“主动”密不可分。

汪大总职业生涯的前21年，是在全球最大汽车企业——美国
通用汽车公司度过的。凭借出众的分析能力和理论功底，短短5年
间，他从一名普通的高级工程师做到了公司技术领域的最高级别。

身处金字塔顶端，汪大总却觉得“应该再拓展一些”。于
是，他向上司提出，创立一个新的部门——设计与决策方法
部，借鉴技术研发的经验，开发方法，提高造车过程、公司运
转中的一系列决策效率。

提议被欣然采纳，汪大总从首席工程师跨界成为新部门的
创始人。“工作领域从纯粹的技术拓展到经营，我需要懂财务、
市场等更多的东西。”汪大总笑称，这算是自己的“第一次创
业”。虽然刚开始很多东西都不懂，但他依然觉得“挺来劲”，
因为这给了他一个很好的学习机会。为了尽快在经营领域入
门，他不仅买来书籍恶补基础，而且没事就向身边的同事请教。

“我总是会主动思考如何提高自己，又能为公司做哪些贡献，
这让我受益很多。”汪大总说，一边学习一边贡献是一件很愉快的
事。而他没想到，这一次主动转型，让他的下一次跃升更有底气。

1994年，距离邓小平南巡讲话刚刚过去两年，当时的中国

正在释放难以估量的经济活力。有一天，通用下
属零部件公司德尔福的董事长收到一份来自陌生
地址的邮件。短短两页，有理有据地分析了中国市场的情况和
前景，写信人建议他应该重视这一宝贵的机遇，去中国考察，
并且愿意陪同前往。

这个写信人就是汪大总，寄出这封邮件时，他还在设计与
决策方法部工作。虽然身在美国，做的工作又与德尔福“隔得
有点远”，但是华人的身份让他比美国同事更为敏锐地捕捉到，

“当时的中国需要引进先进的技术，对通用而言，进入中国市场
长期来看也是一个绝对正确的选择”。于是，他又一次主动做了
一件“分外之事”。

邮件寄出的一个星期后，汪大总和德尔福的董事长来到了
中国。一个月之后，德尔福的六大事业部决定开创中国市场。
而汪大总则通过考核，成为其中发动机和能源管理系统的首任
中国区总经理。

“有了之前经营领域的学习和铺垫，我在德尔福参加面试
时，他们已经不觉得是在和外行谈了。”汪大总说，这样的铺垫
在他此后的发展中还有很多。而对他来说更为重要的是，从那
以后，他的职业生涯与中国紧紧绑在了一起。

“主动”的选择

回中国发展的念头，在汪大总的脑海中至少盘旋了 16 年。
1990年，他的父亲去世前，就希望他有机会能回国发展。2006
年，汪大总选择加盟上汽，并且逐渐成为中国汽车行业国际化
发展的领军人物。

10年来，汪大总做成了很多推动行业发展的事儿。谈及经
验，他把几乎每一次成功都归因于自己秉持的“共赢”理念。

2008年，汪大总被北汽控股公司董事会聘为总经理。第二
年，他亲自操刀了一起具有里程碑意义的海外并购。

作为国内汽车巨头，北汽当时还没有自主品牌轿车。汪大
总带领团队分析后决定，抓住机遇，通过收购通用子公司瑞典
萨博汽车公司的一整套知识产权，改变这一局面。在两次尝试
收购都失败后，他们做了一番认真的盘算：“萨博的利益在哪
里？北汽的诉求是什么？其中是否有共赢点？”

答案是：有。北汽有钱，但缺技术；萨博有技术，但濒临

破产。找到共鸣，双方一拍即合，6天之内完成签约。
此后，北汽拥有了生产与萨博品质相仿的汽车的能力，但

价钱却要低得多。今天，北汽自主品牌产量更是超过百万辆，
实现了当年的预期。而萨博也解了当初的燃眉之急。

“这是一次验证。”汪大总说，这让他相信，利用开放、共
赢的思维发展中国汽车行业，是一条走得通的路。

两年之后，当 57岁的汪大总创立春晖资本，专注于中国企
业尤其是汽车零部件行业的海外并购，共赢的理念已经融入整
个公司的运营，也为他带来了创业之后的第一个好消息。

2012年底，在经历了一年多的摸索之后，汪大总联合国内
上市企业大洋电机，打算收购美国一家车用重型电器供应行业
的“百年老店”——佩特来公司。竞争对手包括华尔街顶级投
资银行在内的全球多家公司。竞标之初，汪大总团队就先失一
局：“当时我们听说，卖方已将独家权给了一家国际知名的基金
公司。”

汪大总没有死心。分析之后，他们发现，佩特来在中国的
一家合资企业是其整体业务的精华部分，这家企业更希望它的
拥有者是一家实体企业，而非基金公司；与此同时，佩特来则
希望与一家海外企业进行合作。

搞清楚状况后，解决方案来了。汪大总他们用大洋电机收
购了佩特来在中国的资产，用在海外注册的春晖资本收购了佩
特来其他的海外资产，完全满足了各方的预期。随后，他们找
到那家基金公司摊牌，对方发现此时收购变得非常困难，只好
顺水推舟，出让独家权。秉承“共赢”理念的汪大总，则主动
提出承担了那家公司的相关费用。

“这次前后花了一年多的时间，是我做过的历时最长的一起
海外并购。”汪大总说，虽然过程漫长，但却为他坚持的理念，
打下了深深的烙印。
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“天时地利”的优势
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华商看中国发展华商看中国发展
中国“一带一路”战略是华商不容错过的转型

新机遇。华商群体通常在当地拥有一定经济实
力，同时也是中国“软实力”在海外的载体，不仅能
为推动“一带一路”战略贡献力量，还可以传播中
华文化，讲好“中国故事”，承担公共外交角色。

——法国法华工商联合会会长郭智敏

斐济华商的起家
孙嘉瑞

斐济华商的起家斐济华商的起家
孙嘉瑞

500余家侨商参展“侨洽会”
由国务院侨务办公室、天津市政府共同主办的

第八届中国·天津华侨华人创业发展洽谈会，将于 8
月 26 日至 29 日在天津梅江国际会展中心举行。届
时，天津·世界侨商名品博览会也将同期举办，来自
马来西亚、新加坡、菲律宾、荷兰、澳大利亚、加
拿大等48个国家的550家侨商企业，携带近1.6万种
海外特色产品参展。

此次“侨洽会”的主题是“创新创业、深化合
作、共享发展”，将通过机遇政策推介、论坛交流、
洽谈对接、项目路演、侨商名品展销、文化交流、
政策咨询和参观考察等活动，深化海外华侨华人与
天津的交流合作，搭建涉侨经贸合作平台，拓展海
外侨商与天津的经贸往来。 （来源：中国侨网）

历史掌故

▼图为梅屏耀 （后排左二） 全家合影。
来源：斐济华人新闻网

商机商讯

华商谈经商之道华商谈经商之道
阿里、京东盯着欧洲大型企业，我着眼于

全欧洲的中小型企业。欧洲人追求历史传承，
对品质要求精益求精，“欧洲制造”在中国广受
欢迎，每天从欧洲寄往中国的包裹海量增加，
欧洲快递业务也由此风生水起，相信跨境电商
在大时代大有可为。

——欧洲华商理事会理事长刘若进
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图为汪大总图为汪大总 （（右右）） 接受本报记者采访接受本报记者采访。。 郭维毅郭维毅摄摄


